



**Nombre del alumno: Maybelin Roxana  
Pérez Pérez**

**Nombre del profesor: Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo: Diagnostico de  
salud poblacional con enfoque de  
ecosalud**

**Materia: Interculturalidad y salud I**

**Grado: 1°A**

# Diagnostico de salud Poblacional con enfoque de ecosalud.

Unidad 2

3-INTER-MAY-2020

El diagnostico de salud poblacional es la herramienta fundamental de investigación en salud pública. Permite identificar las necesidades de la población y los recursos con que cuenta para proponer soluciones viables a sus problemáticas. Este diagnostico, tradicionalmente, ha incluido 3 ges:

1.- Necesidades de la población, problemas sociales y de salud-enfermedad

2.- Determinantes sociales

3.- Recursos y servicios

Además de enfocarse en riesgos y daños, debe incluir aspectos positivos, con lo cual surge otro ge que se puede incluir en el diagnostico:

4.- Las fortalezas de la población.

## dos perspectivas para efectuar diagnostico

- Salud poblacional: se vincula con los servicios de salud.

Diagnostico de salud poblacional desde la óptica de los servicios de salud: administrativos, dirigido al análisis de las acciones que efectúan las instituciones frente a la problemática de salud. Estratégico, enfocado en el cambio, en función de los intereses y conflictos que aparecen en las fuerzas sociales, e ideológicas, dirigido a la legitimación resultante del vínculo entre las fuerzas sociales estructuradas en torno a la salud con el conjunto de la sociedad.

El enfoque de ecosalud ha sido utilizado en problemáticas vinculadas con la salud y el ambiente, y con enfermedades transmitidas por vector. Este enfoque promueve la participación activa de la población en la identificación y comprensión de los problemas al conjuntar las perspectivas de población, autoridades y equipo investigador.

El diagnostico tuvo 5 fases:

Recolección de información en fuentes secundarias: análisis de información de datos sociodemográficos, económicos, históricos, ambientales y de daños a la salud en el municipio.

**Acercamientos:** Realización de recorridos en la zona que equipos realizaron entrevistas con las autoridades municipales y sanitarias a fin de acordar el objetivo del diagnóstico de salud poblacional.

**Diagnóstico:** se utilizó metodología mixta.

**El componente cuantitativo "observa"**

⊙ Formatos para recibir información de fuentes secundarias: causas de mortalidad en el registro civil del municipio.

⊙ Cuestionario con los datos sociodemográficos características de la vivienda y los servicios públicos; movilidad y mortalidad.

**El componente cualitativo consistió en:**

⊕ Registro etnográfico de los hechos y eventos que se presentaron durante la estancia del equipo y diferentes asambleas o reuniones en las que se participó.

⊕ Cartografía social: herramienta para la construcción colectiva del conocimiento y parte de la premisa que son los propios habitantes quienes conocen mejor su territorio.

⊕ Asamblea comunitaria festividad convocada a la población.

⊕ Fase de priorización

- Identificación de problemas

- Análisis de problemas y priorización.

**Devolución de resultados**

Se tomaron decisiones colectivas para efectuar iniciativas comunitarias para enfrentar algunos problemas identificados en el diagnóstico de salud.

Las características sociodemográficas fueron similares en la distribución por sexo en ambas localidades con mayor exobridad en la comunidad urbana. La comunidad carecía de pertenencia comunitaria y poseía mejores condiciones de satisfactores básicos en comparación con la zona rural.

La generación del conocimiento a partir de los principios del enfoque de salud permitió desarrollar propuestas acordes con los temas priorizados por la población.

Esta diferencia en la participación en los diagnósticos, puede relacionarse con la baja pertenencia comunitaria de la población en la zona urbana. De acuerdo con las investigaciones se encuentra escasa participación y compromiso de la autoridad local en la zona urbana.

Menéndez menciona que las decisiones económicas y socio-políticas que afectan la vida de las poblaciones son tomadas por organismos, autoridades e instancias políticas sin la participación de los grupos sociales mayoritarios.

El diagnóstico de salud poblacional es la herramienta principal del personal de salud, con enfoque de salud, como primera paso para promover un acercamiento con las poblaciones y para generar conocimiento que conduzca a la acción de manera conjunta y que dé respuestas a sus necesidades.

Es necesario o importante seguir realizando diagnósticos de esta naturaleza, ajustando las estrategias de acuerdo a las características de la población y zonas geográficas con el fin de profundizar en la concreción de los 3 principios de enfoque.

Aquellos resultados tienen sustento en la transdisciplina, participación, género y equidad los cuales concuerdan con los señalamientos de Dakubo.

## Bibliografía

Aronson RE, Wallis AB, O'Campo PJ, Schafer P. Neighborhood mapping and evaluation: a methodology for participatory community health initiatives. *Matern Child Health J.* 2007;11(4):373-83. DOI:10.1007/s10995-007-0184-5 3. Betancourt O, Narváez A. Aplicación del enfoque ecosistémico en el proyecto Impactos de la Minería del Oro en el Ambiente y Salud en la Cuenca del Río Puyango, Suroeste del Ecuador. *Respomin Bol.* 2006;(1):1-7.

Luz Arenas-Monreal  
Marlene Cortez-Lugoll  
Irene Parada-Torol  
Lilian E Pacheco-Magañal  
Laura Magaña-ValladaresIII